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□本报记者 王雅静 孟和朝鲁

“快回防，注意后面的 8 号！”在 2018 年内蒙古自
治区“电力杯”一带一路国际青少年足球冬令营呼和
浩特队对鄂尔多斯队的半决赛现场，一对父母在观
众中间特别显眼，母亲一直在场边为比赛的儿子高
声助威。尽管天气寒冷，场地偏远，但呼和浩特市关
帝庙小学孙恺岳的父母还是来到现场为儿子加油打
气。

“我们一直很支持他踢球，希望他能有个好身
体。”孙恺岳的母亲说，“这次加入菁英计划给了孙恺
岳非常大的鼓励，这些孩子都是选拔出来的好苗子，
相聚在一起踢球既是锻炼的机会，也是学习的机
会。”

代表呼和浩特参加本届冬令营男子组比赛的 14
名小队员都是入选“青少年足球菁英人才培养计划”
的成员。2017 年 8 月，中国足球发展基金会启动“青
少年足球菁英人才培养计划”公益项目。同年 12
月，中国足球发展基金会与全国各地 33 个机构签署
资助协议，呼和浩特市青少年足球训练中心成为该
项目的试点之一。

“青少年足球菁英人才培养计划拟在全国范国
内选择 40 家左右的青少年足球训练机构加入，主要
针对体校、业余体校、足球特色学校、足球项目传统
学校和相关青少年足球训练公益机构，每个机构选
拔 30 至 40 名热爱足球运动、具有发展潜质的 6 至 16
岁年龄段的青少年足球学员，经监护人同意后组队
建立青少年足球俱乐部进行足球集中训练，开展青
少年足球试点工作，足球基金会资助这些机构完善
足球训练设施，培养专业足球教练，提升足球教学和
训练水平，以达到可持续开展青少年足球训练和足
球运动后备人才培养的目的。”中国足球发展基金会
理事长董鑫萍说。

“平常都是周末训练，寒假开始后我们就参加
了冬令营。过几天要去参加一个全国的比赛，之后
要去北海冬训。”苏虎街实验小学 6 年级闫坤是呼和
浩特此次入选菁英计划的学生之一。“我 3 年级参加
了我们学校的足球队，开始踢足球。当时是抱着锻
炼身体的想法参加的，但后来，越来越喜欢踢球了。
能够参加菁英计划我很开心，爸爸妈妈也很支持，我
去外地比赛和训练，他们都很放心，叮嘱我听教练的
话，和队员好好相处。”

“从 2017 年 10 月开始，呼和浩特市的教育和体
育部门通过赛事等活动，选拨出 2005 至 2008 年龄
段的优秀足球苗子加入了菁英计划。队伍组建完成
后，进行了 6 次大规模的集训。今年，在一带一路国

际青少年足球冬令营之后，还将参加全
国青训联盟杯青少年足球俱乐部的比
赛。希望通过这些活动能够锻炼队伍，
积累经验，为参加内蒙古自治区运动会
及各类赛事打下良好基础。”呼和浩特
市足球运动管理中心主任刘勇说，“菁
英计划利用专项资金的扶持，整合资
源，合理配置，以打造规模化的青训体
系，要高于校园足球现有水平，为呼和
浩特培养出优秀的青少年足球人才。”

□新华社记者 周凯 朱翃 王恒志

在经历了半年的协商后，中超版权合同
期拟从 5 年增至 10 年，费用也从当初引发业
内震动的“5 年 80 亿”变成经过各方妥协后的

“10 年 110 亿”。部分业内人士对记者表示，
经过协商取得共识是好事，但今后如何按照
足球规律办事更为重要。

版权费是一项职业联赛主要的收入来
源，也是衡量一项职业赛事能否可持续发展
的重要指标。在过去一段时期，受到观众收
视习惯、联赛职业化程度不高等因素影响，中
国足球职业联赛版权卖出了“白菜价”，与其
商业价值严重背离，有的俱乐部找转播还得
倒贴钱，这也反过来严重制约着中国足球健
康发展。

随着 2015 年中国足球改革大幕的拉开，
体 奥 动 力 当 年 以 80 亿 元 的“ 天 价 ”买 下
2016-2020 年 5 个赛季中超版权，震惊了中
国体育圈，被认为是中国足球甚至是中国体
育职业化发展的重要里程碑。得益于版权收
益，2016 赛季中超各俱乐部获得分红平均超
过 6000 万元，而 2015 赛季这一数字才不过
1000 多万元。

虽然现有的分红与当前中超俱乐部的投
入相比还相差甚远，但版权分红对多数中小
俱乐部而言都不是小数字。

东部某中超俱乐部工作人员向记者表
示，和俱乐部一整年的运营开支相比，目前的
版权分红只占到很小的一部分，对俱乐部影
响并不大。但此次各方能较好地解决之前的
分歧，拟达成新的合约，说明各方还是在努力
促成联赛和中国足球的平稳健康发展。

阿里体育首席运营官余星宇表示，中超
转播权体育圈非常关注，数字也许很直观、有
冲击力，但没有被市场广泛论证的数字还不
能说明本质问题。中国的体育媒体商业生态
环境还不够成熟，消费端的市场规模还很小，
成长需要时间，大家应该有一个平稳的心态，
中超媒体价值提升需要市场去验证与驱动。

就像一部电影少了明星会影响票房一
样 ，2017 赛 季 开 始 实 施 的 限 制 外 援、首 发
U23 球员等新政可能会降低中超的观赏性和
竞争性，进而对转播落地和版权分销带来一
定影响。而且，近两年体育版权市场的泡沫
已被部分挤出，版权市场遇冷是不争事实。
在此情况下，版权方、管理者、各俱乐部重新
商谈版权合同也情有可原。

另一家中超俱乐部相关人士说：“过去中
国足球有过教训，因为不职业导致赞助商终
止合同的事情也发生过。这次能取得这样一
个结果，无论对赞助商，对中国足协、俱乐部
都算是好事，算是尊重市场的多赢。希望未
来中超能稳定持续尊重足球规律的发展，只
有这样，中超这个中国最大的体育 IP 才能有
更大的商业价值。”

如何借助联赛让中国足球水平快速提升
是球迷关心的问题。来自上海的一位资深球
迷董纪宏认为，中超版权合同 5 年 80 亿变成
10 年 110 亿，从球迷的角度来说有利有弊。
弊是大牌球员少了，比赛的精彩刺激程度、市
场价值可能有所下降；利是让中国足球市场
回归理性，挤出水分和泡沫让联赛的发展更
加平稳，国际巨星再多再好也是别人家的球
员。让俱乐部加强青训，每个俱乐部都有几
个本土的甚至是本地的球星，中国足球的发
展才会根深叶茂。

重庆一位基层足协负责人表示，足球由
职业联赛、青训、业余等不同层次组成，职业
足球应该维护赞助商、观众的利益走市场之
路，而青训又有自己的规律，两者不能相互混
淆。越南 U23 国家男足都打进亚锦赛决赛
了，用科学的方法加快中国足球青训建设已
是当务之急。

中超版权费缩水

近日，教育部召开新闻发布
会，介绍 2015-2017 年全国青少
年校园足球发展情况和 2018 年
校园足球重点工作。

2015 年以来，全国已认定青
少 年 校 园 足 球 特 色 学 校 20218
所（小 学 10022 所 、初 中 7111
所、高 中 3085 所）、全 国 青 少 年
校园足球试点县（区）102 个、全
国 青 少 年 校 园 足 球 改 革 试 验 区
12 个（其中省级试验区 3 个）。

教 育 部 体 育 卫 生 与 艺 术 教
育司司长王登峰说，校园足球工
作要实现的四个目标，一是提高
学生体质健康水平，二是让校园
足 球 特 色 学 校 的 每 一 位 同 学 都
能够掌握足球运动技能，三是培
养 学 生 健 全 人 格 ，促 进 全 面 发
展，四是为中国足球的腾飞奠定
人才基础。

王登峰介绍，校园足球工作
一直致力于教学体系、课余训练
体 系、竞 赛 体 系、保 障 体 系 的 建
设，3 年来形成了“四位一体”的
校园足球推进格局，建立校园足
球特色学校，组建高校高水平运
动队，设立校园足球试点县区和
校园足球改革试验区。在过去 3
年 ，全 国 新 增 体 育 教 师 7 万 多
名，其中 1.5 万名具备足球背景，
另 外 还 从 国 外 选 聘 了 360 名 一
线 足 球 教 师 到 校 园 足 球 特 色 学
校任教。

王 登 峰 表 示 ，到 2025 年 要
再 创 建 3 万 所 校 园 足 球 特 色 学
校 。 他 介 绍 ，根 据《中 国 足 球 改
革发展总体方案》，计划到 2025
年 在 全 国 创 建 5 万 所 校 园 足 球
特色学校，在扩大规模的同时更
要 提 高 质 量 。 据 了 解 ，2018 年
上 半 年 将 对 全 国 已 经 认 定 的 2
万 所 校 园 足 球 特 色 学 校 进 行 新
一轮督查。此外，还将进一步完
善校园足球竞赛体系，严明赛风
赛 纪 ，严 格 规 范 运 动 员 等 级 评
定。

发布会上，北京市第十八中
学 校 长 管 杰 介 绍 了 学 校 校 园 足
球工作的开展情况。他说，学校
持 续 引 进 具 有 足 球 背 景 的 体 育
教 师 ，目 前 学 校 现 有 的 35 名 体
育教师中，具有足球专业背景的
有 15 人，在教学上，学校保证集
团 小 学 至 高 中 每 班 每 周 开 设 一
节足球课。

据悉，从 2018 年起，将加大
资 金 投 入 ，在 2017 年 试 点 建 设
10 个校园足球“满天星”训练营
并总结经验的基础上，精心布局
50 个左右的全国校园足球“满天
星 ”训 练 营 。 另 外 ，还 将 拍 摄
360 节足球课教学视频并在全国
推广，在所有校园足球特色学校
全面实现校园足球教学标准化，
以 校 园 足 球 教 育 教 学 改 革 带 动
学校体育改革发展。

（据新华社）

我国将创建
５万所校园足球
特色学校

菁英计划培养足球小将


